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RESEÑA CRÍTICA 

 

INTRODUCCION: 

 En este ensayo hablaremos de cómo elaborar un informe de lectura y de la 

transición política de una elección que transformo la vida política en Comitán. 

Recordemos que el ensayo es un tipo de texto en prosa que este explora, analiza, 

interpreta o evalúa un tema y también se considera un género literario comprendido 

dentro del género didáctico. Que es un escrito serio y fundamentado que este 

sintetiza un tema significativo y por otro lado una reseña critica es cuando se hace un 

recuento del contenido de una obra, de sus ideas esenciales y aspectos muy 

interesantes. Al tiempo que se hace una valoración crítica del mismo. 

DESARROLLO: 

Esta lectura que leí habla de cómo elaborar un  informe de lectura, en el que dice, 

que uno de los primeros ejercicios que se le pide a un estudiante universitario; 

consiste en que se aplique al análisis concienzudo y comentado de una obra y las 

ventajas de este ejercicio son muchas y lo conducen a descubrir los trabajos de un 

autor, al apreciar los matices de su pensamiento, a ponerse a tono con la conciencia, 

a asimilar nuevos conocimientos etc. 

El joven investigador suele estudiar obras que le son asignadas en las aulas  

universitarias mediante la elaboración de informes de lectura y los objetivos de esta 

lectura, consiste en presentar los requerimientos que plantea la redacción, de un 

informe de la lectura. El informe de lectura consiste en presentarle al lector eventual 

de la tesis y la argumentación centrales que se sostienen en una obra y tratando de 

resaltar su interés o banalidad.  

El informe de la lectura representa un medio eficaz de difusión del saber en los 

medios  en los que se practica la investigación y porque pone al corriente al lector del 

contenido y del interés de una obra sin que ese último tenga que conocerla de una 

manera exhaustiva. También el informe de lectura es un ejercicio que exige una, 

atención enorme, mucho rigor, y un gran esfuerzo de síntesis y un espíritu crítico 

desarrollado, el informe de la lectura se diferencia del simple resumen de lectura por 

la distancia relativa que debe tomar el reseñador con la obra objeto  de evaluación. 

La redacción de un informe de lectura es cuando de entrada, hay que declarar que 

no existe un método universal por excelencia, superior a los demás y aceptado por el 

conjunto de los investigadores para preparar un buen informe de lectura, la primera 

parte que contiene el contexto y origen de la obra, que nos dice que  en la primera 

parte de un informe de lectura se debe situarla obra objeto de la reseña. Así como a 



su autor o autores, identificando los objetivos  y los límites que estos le fijaron a su 

proyecto y el camino que ellos eligieron para realizarlo, precisando los aspectos 

distintivos de la obra. 

Debemos ubicar una obra de manera adecuada que significa en primer lugar 

identificar el tema que aborda, en segundo lugar, ubicar una obra d manera 

adecuada que supone brindarle al lector una cierta cantidad de información acerca 

del contexto en que la misma se produjo, también debemos identificar los objetivos y 

precisar los límites que el autor le fijo a su proyecto y el camino que eligió para poder 

realizarlo, que significa, en primer lugar, descartar la perspectiva elegida por el autor 

para poder acercarse a su objeto de estudio, definir su marco  de análisis, y delimitar 

el espacio pertinente de su argumentación. 

La tercera parte de la obra es el balance y evaluación  critica de la obra, en esta 

tercera parte resulta crucial resaltar de modo claro y conciso los siguientes aspectos: 

lo que debe de retenerse de la obra reseñada y que aquello por lo que  la obra 

merece o no ser leída; en otras palabras, se trata de señalar  sus puntos débiles. En 

un primer párrafo el estudiante precisara, de qué modo la obra evaluada representa 

un aporte a la compresión de un asunto intelectual, o bien a la profundización de un 

debate teórico o metodológico.  

En un segundo párrafo el joven investigador incluirá una apreciación global y critica 

de la obra. Si la asimilación y el dominio de un procedimiento metódico de trabajo es 

una condición necesaria para la redacción de un informe de lectura y el conocimiento 

de algunos secretos que brindan la experiencia que contribuye a mejorar la calidad 

general del ejército, en contenido y forma. Antes de la lectura, es cuando lo contrario 

a lo que se piensa, el trabajo preliminar a la lectura atenta e integral de la obra 

reseñada que es muy importante y que en ciertos  casos es determinante. 

Es cierto que no siempre es fácil encontrar información sobre el autor de una obra y 

una manera rápida  de identificar el tema de una obra, de desentrañar con  precisión 

las intenciones de su autor, de identificar la metodología que utiliza, de conocer el 

público al que se dirige y se detener una idea del plan de trabajo  que sigue y de la 

articulación de las partes del libro, consiste en leer de una manera atenta la 

introducción. 

Durante la lectura, el estudiante encargado de reseñar una obra este debe practicar 

tres niveles de lectura para poder penetrar de un modo adecuado el contenido de un 

libro, en el primer nivel de lectura este se asimila el contenido  de la obra y aquí el 

objetivo central consiste en entender, informarse, en saber escuchar al autor y en el 

segundo nivel de la lectura es que la finalidad consiste en comprender los 



procedimiento seguidos, por el autor, en reconocer y aceptar sus opciones e 

intenciones, en captar la lógica  de su argumentación y de su demostración. 

En la condición indispensable para tomar la famosa distancia con relación a la obra, 

de la cual se habló antes y en el tercer nivel de la lectura se trata de examinar la obra 

de una manera crítica. Al momento de la redacción, es cuando a llegado el momento 

de redactar un informe de lectura que importa observar tres principios los cuales son: 

en primer lugar hay que reflexionar, enseguida es indispensable utilizar un 

diccionario ideológico para poder encontrar la palabra justa y por último, se trata de 

que el reseñador cuide su propio estilo, busque la síntesis y se esfuerce siempre  por 

situar de un modo adecuado al lector en relación con el desarrollo de su propio texto. 

También nos dice algunos ejemplos de reseñas, en el que el primer ejemplo se basa 

en un texto corto, el segundo trata de una obra en el pleno sentido de la palabra, hay 

que precisar que estos ejemplos, no son modelos perfectos, sino que estos 

representan más bien, de una manera simple, formas adecuadas de realizar el 

ejercicio y antes de terminar, se impone hacer una observación, desde hace un cierto 

tiempo ha venido multiplicándose el número  de obras colectivas. 

TRANSICION POLITICA LA HISTORIA DE UNA ELECCION QUE 

TRANSFORMO LA VIDA POLITICA EN COMITAN 

Nos dice que durante años el PRI y el gobierno fueron una y la misma cosa, no se 

sabía donde comenzaba uno y donde terminaba el otro. En este texto analizamos la 

forma en la cual el priismo en comitan operaba con total impunidad, al menos, 

durante las últimas décadas de del siglo XX, la impunidad de don Roberto Javier 

fuentes dominguez, que en 1988 era el candidato  oficial par presidente municipal de 

comitan y al ser candidato del PRI, y tener en Comitán un gobierno municipal priista, 

el de Leopoldo leal, el cual se hizo fácil solicitar un apoyo económico para su 

campaña  política. 

Un documento histórico al cual se logre acceder  para esta investigación, que ofrece 

una evidencia contundente al respecto y este  histórico acuerdo de cabildo  se signó 

a las 21 horas del miércoles 26 de octubre de 1988, la antítesis de la ética política 

practicada por nuestros priistas comitecos, apoyando a un hombre con ambiciones 

sin límite, que quedo plenamente demostrado en Comitán. Pero fuentes Domínguez 

no conoce otra practica política, y como el recibió beneficios en su calidad de 

candidato oficial desde el ayuntamiento municipal, así mismo correspondió, en su 

calidad de presidente municipal constitucional y apoyando con dineros del pueblo a 

su partido, a sus candidatos, dirigentes  locales, estatales o nacionales. 



Una segunda evidencia documental hace evidente este  patrón  de ilegalidad 

electoral y el acuerdo explícitamente, que se aprueba  y autoriza y que en efecto  el 

ayuntamiento  apoyo al partido  revolucionario institucional con la suma de 

850,000.00 para el pago de los alimentos consumidos en la visita del candidato a 

ocupar la presidencia de dicho partido, además se trataba  del candidato  único a 

ocupar la presidencia estatal del partido, luego entonces no había la necesidad  de 

hacer campaña de proselitismo. ¿Y adonde se iba ese dinero? Pues además del 

desvio puro y duro de recursos a las campañas política comiteco, que usaba los 

fondos públicos del municipio como tarjeta de dedito  para pagarles los lujos  a sus 

dirigentes. No parecía si no absolutamente normal la actuación del ayuntamiento 

cuando este se otorgo recursos, además, a don Fernando Zea del frente nacional de 

organizaciones  y ciudadanos. 

Un ejemplo mas deja patente el descaro con el cual fuentes de Domínguez se sirvió 

del erario municipal para pagar los gatos suyos y de su partido y en efecto el 

histórico documento devela que el H. ayuntamiento municipal pago la  renta mensual 

del edifico ocupado por el PRI , correspondiente a 400 mil pesos de aquel entonces. 

Mucha mugre  y más impunidad , mientras el pueblo se debatía en medio de una 

tremenda crisis económica, que fue heredada por las administraciones de José 

López portillo, Luis Echeverría Alvares, miguel de la Madrid hurtado y Carlos salinas 

de Gortari. 

Por último, una nueva serie de evidencias documentales consultadas para estas 

investigación que deja en evidencia  como el ayuntamiento de comitan, a ordenes 

expresas del presidente municipal  y que otorgo recursos para la atención  a 

dirigentes del CEN del PRI en distinto momentos. No era solo un presidente 

municipal, toda la cultura  priista en Chiapas estaba corroída, desde el secretario  y el 

tesorero de un pequeño municipio y los coordinadores de campaña hasta el propio 

gobierno del estado. La oposición siempre  señalaba la sistemática violación de las 

leyes para lo cual muchas veces imprimia  en mimeógrafos sus propias gacetillas y 

podían los militantes y dirigentes de partidos opositores, incluso presentar querellas 

formales para denunciar los atropellos a la ley, no se podía determinar si el PRI era 

una extensión del gobierno o si el gobierno era una extensión del PRI 

En el capítulo dos nos dice que, las elecciones del 2001 en Comitán  y sus 

resultados finales  no se entenderían  si no se toma  en cuenta lo ocurrido al interior 

del partido revolucionario  institucional que en el proceso de selección del candidato 

a acalde municipal. Rafael morales serrano era y seguirá siendo un empresario nada 

empático con el pueblo y mal encarado, sus modales y gestos daban fe hacían 

creíble las historias alimentadas de sus antecedentes familiares.  



Peo además el tricolor había perdido un liderazgo estatal del gobernador turno, 

siempre caracterizado por imponer la disciplina partidista en cada calenturiento con 

anhelos  de convertirse en acalde, la lista de suspirantes a la candidatura del PRI era 

larga , aunque de a ratos se comprimia con procesos de aparente unidad o con la 

graciosa huida de otros y durante la administración arnulfista se hizo correr un rumor 

de francisco escobar gordillo era elegido, o al menos, uno de los alfiles del edil en 

funciones, en realidad, escobar anduvo ofertándose para la candidatura. Este 

empresario relojero había sido oficial mayor, luego el secretario técnico y 

posteriormente director de asuntos especiales de la presidencia. 

El relojero nunca estuvo en la mente del entonces gobernante, el empero AECA 

había manifestado su intención de impulsar una candidatura surgida de la llamada 

sociedad civil,  en ese entonces se pensaba, que los comitecos exigían un perfil  de 

este tipo. Un médico dio una negativa rotunda y frente a esta circunstancia, Arnulfo 

cordero se encerro en su oficina con francisco escobar y este le dijo, unas palabras 

que decían así: ‘’ayúdame para encontrar al candidato  del PRI a mi sucesor’’, a lo 

que el respondió: ‘’ aquí lo tiene enfrente’’. 

Francisco escobar fue solo uno de los priistas con ambiciones presidenciales, 

ciertamente, la candidatura de Guillermo de la vega iba a consolidar un cacicazgo 

local rayando en lo irresistible, la influencia de don Jorge también impactaban 

favorablemente a sus amigos, quienes buscaban a toda costa conquistar el privilegio 

de su amistad. A Jorge de la vega también se le puede atribuir el fracaso de don 

Víctor guillen guillen en los terrenos de la política y de hechio el dominio caciquil de 

los de la vega Domínguez todavía este no había pasado a la historia y nomas hacía 

falta echarle una mirada a la meseta política comiteca, juan francisco  torres vera 

había nacido en la ciudad de Durango un 9 de octubre de 1961 y este es hijo de 

Leticia vera tellez, que nacio en trinitaria, de donde reclama ser chiapaneco de 

nacimiento. Jorge Constantino kanter todavía no aparecía en la escena local , pero 

había destacado a nivel nacional ante el conflicto entre el gobierno federal  y el 

ejército de liberación nacional y poniéndose al frente delos ganaderos de Chiapas. 

Comitan tenia ante si la oportunidad de desmontar, a base de votos, el emporio 

político de los vega Domínguez, en la lista preliminar de precandidatos se había 

incluido, además  a Mario Bermúdez Gordillo, AECA empezó a sentirse solo, sin 

candidato, acosado por una diversidad de prospectos deseosos de granjearse su 

voluntad para ser impulsados rumbo a la silla edilicia y AECA no dejaba de otear  la 

pradera política, en que un momento pensó en José Antonio Nájera Domínguez. 

Mientras que exploraba la baraja de prospectos , Arnulfo cordero hizo un extraño 

descubrimiento, en el que el decía que el priismo comiteco había dejado ir a sus 

mejores gallos de pelea al horno de Roberto armando albores guillen, Humberto 



cordova  cordero  siempre aspiro a ser alcalde, este intento tres veces  y perdió las 

mismas, pero de todos modos su situación política no era la mejor , considerando la 

coyuntura estatal del momento. A los priistas comitecos empleados en la 

administración alborista les había generado un pánico el anuncio de la auditoria a los 

recursos federales enviados a la entidad y de la investigación solicitada por pablo 

Salazar mendiguchia el mismo dia de su asunción como el gobernador de Chiapas. 

Los exámenes a las cuentas públicas pasadas era algo evidentemente normal que 

en todo cambio de administración y pronto iniciaron las auditorias internas a todas las 

dependencias del gobierno estatal, bajo la responsabilidad de la contraloría general 

de gobierno del estado , con una acotación, que solo se procedería penalmente 

contra los servidores públicos en caso de encontrarse contundentes evidencia de 

irregularidades, a los manejos de Córdova cordero que se debio sumar una merma 

en el gasto programado para el ramo de salud por el gobierno federal e, inclusive, un 

subejercicio millonario por parte de la administración  de Vicente fox Quezada en el 

año 2002. 

Adolfo arguello Mandujano no pudo haber sido el conteniente de Rafa Ruiz y había 

algo de certeza en el edil  cordero Alfonso sobre esta posibilidad, Ismael delfin 

cristiani al parecer también salió asustado como un conejo, iniciándola graciosa 

huida, con una firme convicción que dice: es mejor ‘’aquí huyo’’ y no ‘’ aquí quedo’’. 

En esta circunstancia, aparecieron en la escena política don Víctor Manuel Guillen y 

Francisco Torres Vera, entre otros ya enunciados , como fuertes aspirantes a ocupar 

el vacío dejado por los golondrinos y la reunión priista se dio en el rancho san 

Cristóbal, que está ubicado en el municipio de la independencia, el 16 de febrero del 

2001, de esta manera, los precandidatos acordaron reunirse en la gasolinera 

Villatoro y para partir juntos en uno o dos vehículos al rancho, Víctor viajo en la 

camioneta de Mandujano, paco torres y escobar viajaron en el carro de Guillermo, a 

eso de la una de latarde, las cervezas y el recorrido terminaron y se ubicaron en la 

sala de la casa y estos procedieron a discutir el futuro del histórico priismo comiteco. 

Las propuestas de Guillermo en aquella reunión fue en el sentido de circular el uso 

de la palabra iniciando del lado derecho. 

Francisco escobar, en su entorno, expuso haber trabajado políticamente en Comitán 

con la ilusión de ser presidente  municipal, Víctor Guillen señalaba a su favor un 

amplio conocimiento del municipio y el trabajo de base en el PRI, durante un largo 

tiempo, donde llego a ocupar diversos cargos, desde dirigente municipal a 

coordinador regional o federal de campañas políticas, el arquitecto arguello  

presumió su experiencia administrativa, pero a el de inmediato se le cuestiono su 

falta de oficio político, y, principalmente, su falta de trabajo de priista y de esta 

manera se comenzó a cuestionar del arquitecto arguello Mandujano de su ausencia 



de Comitán, era según ellos, todo un extraño en el municipio luego de años de 

ausencia, convirtiéndose así en un desconocedor de la problemática local. 

A francisco escobar se le critico su juventud y la corta experiencia administrativa y 

política para dirigir los distintos municipios, a torres  vera le echaron en cara su 

trabajo en la delegación regional de la secretaria de gobierno y comitan no había 

resuelto nada y en los pocos conflictos en donde intervino, la mayor parte de la gente 

se volvió en su contra. Victor guillen se le señalo con insistencia su pertenencia a la 

clase media y el rechazo de la plutocracia comiteca, un sector, le dijieron, con un 

importante peso politico a la hora de las definiciones. Hasta aquí los alegatos a favor 

y en contra y luego se abrió un receso para compartir el pan y la sal y olvidarse un 

rato de los señalamientos, calificaciones y descalificativos. 

En ese encuentro , memo de la vega voto a favor de victor guillen, lo mismo hizo con 

don francisco escobar y luego le toco a torres vera y de como se esperaba, de su 

voto por si mismo, frnacisco torres contrariado, leyó la minuta firmada previamente y 

tomo el teléfono para hablar con Aquiles espinosa,  el entonces presidente estatal del 

partido. Luego le avisaron a Aquiles diciéndole:  quiro informarte, que acabamos de 

concluir la reunión y, con cuatro, votos a favor y uno en contra, la decisión recayó en 

Víctor Guillen Guillen y emocionado guillen guillen, tomo el teléfono y le expreso al 

dirigente tricolor diciendo:’’ Aquiles, cumpliendo con su indicación , realizaremos la 

reunión y tu servidor ha sido designado, para candidato de unidad para contender 

por la alcaldía de comitan. 

Aquiles espinosa habría agradecido la llamada y la información a Víctor, además de 

ofrecerle sus felicitaciones al elegido y luego de la llamada, iniciaron el regreso a la 

ciudad en los mismos vehículos, con idéntica distribución y al día siguiente, Arnulfo 

cordero, como a las 10 de la mañana llamo telefónicamente a Víctor para felicitarlo, 

también ofertándole todo su respaldo, pues Víctor ya lo esperaba y de inmediato 

pasaron a las oficinas del alcalde, reiterándole sus felicitaciones en el tradicional 

abrazo y las clásicas tres palmadas en la espalda. Sin embargo, poco después 

Aquiles espinosa vino a sorprendernos con un siempre no imponiendo el esquema 

de una convención de delegados para la elección de candidato y dando al traste con 

todos, a su vez, Arnulfo cordero trato de explicarle las motivaciones de los 

participantes para emitir su voto en la ciudad de san cristobal. 

Siendo respetuosos de un pacto de caballeros, que quedaron fuera de la pelea por la 

candidatura priista  Guillermo de la vege, francisco escobar y Adolfo arguello, a su 

vez, Guillermo de la vega , quien estuvo 11 años como delegado de hacienda, tenía 

el rechazo total de Arnulfo cordero. Como autoridad administrativa fiscal, que cometió 

abusos y atropellos, como en mi caso, pues el mando a pagar la tenencia de un 



vehiculo con muchos miles de kilómetros recorrido, pero el señor decidió calificarlo 

como carro último modelo, de lujo y que le cobraban 5 mil pesos de tenencia. 

Con estudios de preparatoria, francisco escobar tenía la virtud de saber realizar 

sumas y restas electorales, quienes conocían a Adolfo arguello lo señalaban como 

un ahijado politico de Harold elmar seltzer marseille, quien lo hizo con su colaborador 

y lo recomendó con Javier López moreno. 

La confederación nacional campesina en Comitán era diriga por el regidor priista, don 

óscar Aguilar Morales y fue quien propuso por escrito a Rafael Morales Serrano para 

asumir la candidatura del PRI a la presidencia municipal y cubriendo de esa manera 

un requisito según el cual para poder ser aspirante se debe contar por lo menos con 

el apoyo  de uno de los sectores del partido, además de un cierto porcentaje de los 

seccionales. Pero AECA, según su versión, no opuso objeción a los regidores sobre 

el lanzamiento de Morales Serrano a la candidatura. Juan Francisco Torres Vera el 

relata, que se dio una reunión en Tuxtla Gutiérrez, en donde, con 7 votos contra uno, 

se decidió utilizar el método de la asamblea de delegados para la selección del 

candidato a acalde municipal de Comitán.  

Torres Vera acuso a Cordero Alfonso de querer fracturar al tricolor y eligió a la 

persona con menos arraigo asegura el, el político incomodo dijo: que en ese proceso 

y para neutralizar a los precandidatos de una mayor fuerza, les impidieron leer sus 

discursos y planteamientos  y que se lo encargaron al líder municipal del partido, 

Raúl Guillen Cota. Ante una evidente falta de convicción, era necesario recurrir a 

otros medios para asegurar la participación partidista y para poder ganar una 

elección se necesitan tres cosas: dinero, dinero, dinero, dijo  Guillen Cota. 

Pobres políticos empiezan a ver, preocupados, como la gente de Rafael Morales 

Serrano estaba haciendo cola para recibir de 100 y de 50 pesos de un supuesto 

apoyo para la gasolina o, en otros términos, la compra y el acarreo, a la vez Arnulfo 

Cordero Alfonso rememora, que se les dio oportunidad  a todos y que cada candidato 

podía llevar 200 delegados. Aunque Morales Serrano lo negó en su momento, la 

obtención de su candidatura al interior del tricolor no se puede explicar si no 

pensamos en el apoyo brindado por la CNOP, dirigida en aquel entonces por su 

prima, la maestra Elba Esther Gordillo. 

El político comiteco recuerda como tales tácticas de extravió de líderes fueron 

efectivas, aun si poco éticas, el testimonio de Guillen Guillen evoca las palabras del 

ex secretario general del PRI de Comitán, Eduardo Tovar Avendaño, que decía que 

el momento no fue el bueno. El ahora ex presidente municipal recuerda, el día del 

proceso que estaba con Mario Carlos Culebro en el hotel de framboyán, en Tuxtla 

Gutiérrez, el cisma amenazaba con hacerse presente en el priismo comiteco, ello 



exigía un trabajo de operación política para evitarla fractura y, por lo tanto, el 

fantasma de la derrota, pudo haber hecho falta, según sus consideraciones e insistir 

y convencer. 

Probablemente haya hecho falta un poco de humildad, pero Tovar Avendaño lo 

piensa asi y pone un ejemplo, que este dice que desde antes de llegar al proceso 

interno, AECA había reunido a su casa a Víctor Guillen y Rafael Morales a fin de 

propiciar el acuerdo y sacar al mejor candidato, luego del proceso interno y del 

rompimiento entre Víctor Guillen y Rafael Morales, AECA le advirtió  al empresario 

hacia donde se dirigían los pasos futuros de Víctor Guillen. 

El 1º de agosto del 2001, Víctor Guillen entrego a la opinión pública y al priismo un 

documento con fuertes declaraciones, dando a conocer finalmente su decisión, tal 

documento evidencia como el PRI había, perdido desde hace algún tiempo, su peso 

como fuerza transformadora de la vida  política en Chiapas, la denuncia de Guillen 

advirtió como la falta de democracia al interior del partido que iba a terminar 

cobrándoles la cuenta, por ultimo Guillen Guillen, fijo su posición política futura, 

alejado del PRI y participando activamente en su derrota en 2001, también estuvo el 

asunto del equipo de trabajo de la casa de campaña, de la planilla priista, de la gente 

relegada o quitada, a quienes Rafael Morales  Serrano ninguneo, y por supuesto, de 

los invitados de su proyecto, quienes,  sin duda, jugarían un papel importante. 

Entre las personas enlistadas por el ex secretario general del PRI en Comitán puso 

en primer lugar a yucundo Coutiño Estrada, Francisco Guillen Ruiz y Artemio Perez 

Castañeda, AECA en efecto, no asumió el papel tradicional de apoyar al candidato 

del PRI , mas bien, durante todo el proceso se maneja con precaución y mesura. El 

ex presidente dice que: el no ganaba nada con ninguno de los dos rafas, el 

presidente  municipal no opero en la elección de Rafa Ruiz, por ‘’ precaución’’, 

aunque  otros le llaman miedo, Víctor Hugo Ruiz Guillen, a esas alturas, ya se había 

pasado a la alianza por Comitán, buscando la nominación del PRD para la 

diputación. AECA, entonces, adivinando el origen de las desconfianzas del político, le 

dijo a Ruiz Guillen: ‘’ yo no voy a contender’’ y cumpliendo asi con su palabra de no 

utilizar la acaldia comiteca como trampolín para saltar de ahí a otras posiciones 

políticas. 

Muy distintas a la de Rafa Morales fue una candidatura del propio Arnulfo Elias 

Cordero Alfonso, quien además, contaba con la disposición del entonces presidente 

municipal, Roberto el Chato Ortiz, AECA manejo su campañacon mucha paga, 

inclusive rebasando con mucho a los anteriores candidatos municipales priistas en 

cuanto a gastos, y fue excelentemente dirigida, en el caso de la elección de Roberto 

Ortiz Gutierrez ‘’ el chato’’ ocurrio un distanciamiento marcado entre Javier Utrilla 

Alvarado y el entonces candidato, pero el gobernador sustituto, Julio Cesar Ruiz 



Ferro, le dio todos los apoyos al aspirante tricolor. Las razones de la baja electoral de 

Ortiz Gutierrez fueron tres, principalmente. 

Victor Guillen también aspiro a la presidencia en los tiempos del chato y de hecho, 

fueron adversarios al interior del partido y Victor decidio salir de la contienda para no 

tener un enfrentamiento con la familia Ortiz, con quienes también llevan una 

magnifica relación, pero los sectores del partido insistiero, en el cual ellos decían: ‘’ 

no voy para la presidencia, pero si a la diputación local, durante la campaña  cuando 

iba perdiendo el candidaro del PRI a la presidencia, Ruiz Ferro se acerco 

nuevamente a Victor Guillen Guillen para pedirle un nuevo favor, en apoyar a 

Roberto Ortiz en su candidatura municipal y Roberto Ortiz perdió por 1,100 votos 

ante el medico Roberto Gomez Alfaro. 

Raul Guillen Cota, sin embargo, no cree en la hipótesis de un fraude de esa 

magnitud en la selección del Chato Ortiz, la elección de Ortiz, enseguida compuso, 

que del cierre de las casillas a las 11 de la noche, nosotros ya teníamos la totalidad 

de las actas y la certeza del triunfo y siguiendo con las historias de otras campañas 

políticas, el mismo Javier Ultrita Alvarado como candidato en el 2001, solo eso se 

conoce y hubiera realizado un mejor papel si hubiese estado en lugar de Rafael 

Morales Serrano, en las antípodas, Rafael Morales Serano era un candidato frio y 

poco sensible ante la población. 

Con un gobernador como patrocinador Gonzales Garrido, Rafael Morales Serrano si 

hubiera podido cristalizar sus sueños, de este proceso interno quedaron fuera de 

toda la jugada tricolor y de manera definitiva Victor Guillen Guillen y Paco Torres 

Vera, como se recuerda, en esa ocasión AECA apabullo a sus adversarios internos, 

dejando a Manolo Pulido en segundo lugar  y a Torres Vera en el tercer sitio y sin la 

menor posibilidad de sacar reintegro, por una razón muy sencilla, hubo una férrea 

oposición arnulfista para convertirlo en candidato a regidor. Si bien Manolo se quedo 

con la primera regiduría, a Torres Vera solo le prometieron un apoyo, para el 

siguiente proceso, es decir, para el 2001, ante los severos señalamientos hechos al 

proceso interno y de su principal adversario, durante un breve de tiempo, fue 

considerado candidato , en una de las cíclicas crisis priistas. 

A su vez, Víctor Manuel Guillen Guillen, rememora así parte de su vida y carrera, en 

el que dice que fue presidente de la asociación de alumnos de la escuela 

preparatoria de Comitán, en 1972, en la ciudad de México entre al instituto 

politécnico nacional en medicina y me hacen dirigente, derivado de unos problemas 

con los porros de la institución. Al cabo de un año al frente de CDM, llego a Comitán 

José Antonio Aguilar Bodegas, a la sazón presidente  del CDE del partido, y me 

invito a participar en la dirigencia estatal del PRI, como subsecretario general del 

partido, la siguiente etapa en la carrera de Guillen Guillen fue la contienda interna 



para diputado local del PRI, algunas personas del PRD lo  invitaron a ser su 

candidato a presidente municipal y su respuesta fue no. 

Al final  de la toma de socoltenango, los priistas inconformes solo salieron del palacio 

municipal, por medio de la fuerza pública, con lujo de violencia y estos decidieron 

abandonar el nido tricolor y refugiarse en el PRD, con Gilberto Morales como 

candidato 

 

 

 

CONCLUSION: pues en este reseña critica, pude aprender mucho de 

estos temas, que yo no sabía y también aprendí como elaborar una 

reseña critica. 

BIBLIOGRAFIA: 

Disraeli_E_Angel_Cifuentes_Transición_política_La_historia_de_una-

protegido 

 

 


